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Новаторы— 
производству

Постановлением крае
вого совета ВОИР за до
стижение высоких резуль
татов в изобретательской 
и рационализаторской ра
боте в 1987 году творче
скому коллективу Красно
ярского политехнического 
института присуждено I 
место с вручением Почет
ной грамоты и денежной
премии.

*  *  *

Дипломами оргкомитета 
Всероссийской выставки 
Минвуза РСФСР, ВДНХ 
СССР «Машиностроитель
ная технология-87» на
граждены разработки:

«Система стружкоуда- 
ления ГАП механической 
обработки тел вращения» 
(руководитель М. П. Го
ловин).

«Ресурсосберегаю щ а я 
технология диффузионно
го соединения прецизион
ных сплавов с формиро
ванием заданных свойств» 
(руководитель А. А. Ми
хеев).

«Адаптивные гидроста
тические подшипники» 
(руководитель С. Н. Ша- 
тохин).

«Резец с накладным 
стружколомателем» (ру
ководитель Э. А. Петров
ский).

«Безотходная техноло
гия производства торце- 
вого^ однофазного асин
хронного двигателя при
водов активатора стираль
ной машины (руководитель
A. J1. Встовский).

Поздравляем с успехом 
участников выставки!

Весенняя экзаменаци
онная сессия набирает 
темп: у студентов одних 
факультетов близится к 
завершению, у других — 
начинается. Те же про
блемы и у вечерников. В 
группе В555 занимаются 
ответственные, добросо
вестные люди: JI. Песто- 
ва, Р. Сафиулин, В. Са- 
вилов, Ю. Драницын, 
М. Никулин — их вы ви
дите на снимках. В бли
жайшем номере газеты 
читатели смогут познако
миться с ними поближе в 
раздумьях старшего пре
подавателя кафедры фи
лософии Владимира Юрь
евича Колмакова.

Фото Л. ШОСТАК.

В  к о м и те те  В Л К С М
После отчетно-выбор

ной конференции 1986 го
да за эти полтора года в 
условиях перестройки и 
демократизации сложилась 
ситуация, при которой 
комитет ВЛКСМ продол
жал работать в старом 
традиционном стиле, а 
тем временем, у членов 
факультетских бюро поя
вилось убеждение в том, 
что комитет не в состоя
нии определить свое ме
сто в процессах демокра
тизации — такое отноше
ние сформировалось в 
комсомольской . организа
ции в целом...

Но стиль работы чле
ны комитета все же ме
няли: в своих решениях 
стали основываться на 
мнениях членов бюро 
ВЛКСМ и отдельных сту
дентов. Было введено в 
практику рассмотрение на 
заседаниях вопросов о 
факультетских бюро, наз
начены были кураторы в 
факультетские бюро — 
многое здесь сделали член 
комитета Г. Носонова и 
член комитета А. Иванов. 
Совместно с кафедрами 
общественных наук в 
1 987 году был проведен 
семинар по проблемам са
моуправления, подытожен 
опыт развития самоуправ
ления в общежитии №  4 
н опыт РТФ по органи
зации ОСИ! и подрядных 
методов стимулирования 
обучения,

А в последней отчет
но-выборной кампании все 
первичные организации 
избирали не только ком
соргов и профоргов, но и 
могли выдвинуть своих 
кандидатов факультетские 
и институтские комсомоль
ские, профсоюзные и ад
министративные органы, 
вплоть до комитета ком
сомола, профкома студен
тов и ученого совета ин
ститута.

Многое из постановле
ний XXI отчетно-выбор
ной конференции и собра
ния комсомольско-проф
союзного актива от
29.10.87 г. комитету 
ВЛКСМ удалось выпол
нить, несмотря на трудно
сти из-за строительства 
общежития №  7. Особо 
нужно отметить положи
тельное в организации 
стройотрядов:

— отряду водителей 
«Сирена» наконец-то уда
лось придать статус спе
циализированного ССО,

— удалось создать два 
новых специализирован
ных отряда «Енисей» и 
«Элегия»,

— на базе МСФ соз
дан и приступает к рабо
те первый круглогодич
ный внутривузовск и й 
ССО,

— организован обще
институтский строительный 
отряд «Патриот» — осно
ва будущего клуба вои
нов запаса.

Много и недостатков в 
работе комитета ВЛКСМ:

— не получило долж
ного развития студенче
ское самоуправление,

— в вопросах органи
зации социалистического 
соревнования среди ком
сомольских организаций 
факультетов желаемых 
результатов не достигну
то,

— не развернута в 
полной мере гласность, 
хотя и был создан сектор 
гласности,

— слабо организована 
работа УВК.

Самым главным в по
становлении XXI комсо
мольской отчетно-выбор
ной конференции был пер
вый пункт: «Признать ра
боту комитета за отчетный 
период неудовлетворитель
ной». А в постановлении 
собрания профсоюзно
комсомольского актива 
КрПИ 29.10.87 г. в ад
рес комитета комсомола 
были высказаны серьез
ные критические замеча
ния, в том числе:

— нет связи с произ
водством,

— нет взаимодействия 
комитета комсомола со 
студенческим конструк
торским бюро,

— укрупнить ССО, 
формируя смешанные от
ряды,

— нет стенда комитета 
комсомола КрПИ.

Из отчета комитета
ВЛКСМ к VI пленуму
Октя б р ь с к о г о  РК
ВЛКСМ.

87 гг. проводилась с ак
тивным участием студен
тов в строительных рабо
тах. Однако анализ при
влечения их к строитель
ству свидетельствует об 
отсутствии продуманной 
системы совмещения уче
бы с работой. Перевод 
студентов в эти годы на 
вечернюю форму обуче
ния с использованием их 
в основном на подсобных 
работах не позволил боль
шинству приобрести ква
лификацию штукатуров- 
м ал яро п. Это стало воз
можным из-за недостаточ-

отрицательно сказались 
на качестве учебного про
цесса на младших курсах 
всех факультетов в теку
щем учебном году. До 
сих пор не определена по
зиция в вопросах привле
чения студентов к строи
тельным работам п орга
низации занятий на уров
не, не Влияющем на каче
ство обучения, проректо
ром по учебной работе. В 
постановлении парткома 
намечены мероприятия и 
названы ответственные 
лица для исправления су
ществующего положения,

В ПАРТИЙНОМ КОМИТЕТЕ

Выполнение строительной программы
На очередном заседа

нии парткома рассмотрен 
вопрос и принято поста
новление «Об итогах вы
полнения строительных 
работ в 1986—87 гг. и 
задачах по выполнению 
строительной программы 
на XII пятилетку».

Отмечено, что в инсти
туте ощущается острая 
нехватка помещений для 
учебного процесса и про
ведения научно-исследо
вательских работ; не обес
печиваются местами в об
щежитиях все нуждаю
щиеся студенты и их 
семьи, имеет место недо
статок жилья для препо
давателей и сотрудников. 
Поэтому строительство 
учебно-лабораторных кор
пусов, общежитий п дру
гих объектов нашло от
ражение в стратегически 
верной программе по ка
питальному строительству. 
Реализация ее в 1986—

ного контроля со сторо
ны коммуниста Б. И. Хи- 
мнна.

Партком признал не 
оправдавшей себя такти
ку организации строитель
ства общежития. Взяв 
обязательства о проведе
нии отделочных работ 
собственными силами, ру
ководство института не 
сопроводило их необходи
мой организаторской ра
ботой. Не были они ши
роко обсуждены в кол
лективе вуза, в том чис
ле на заседании партко
ма. Не проявили должной 
ответственности в органи
зации работ в летние ме
сяцы прошлого года сек
ретари партийных органи
заций и деканы ЭМФ, 
РТФ, ТЭФ, ФАВТ. Не 
провели массово-политиче
скую работу комитет 
ВЛКСМ и профком сту
дентов.

Указанные недостатки

отрицательно влияющего 
на учебный процесс.

На заседании парткома 
рассмотрена информация 
о ходе выполнения поста
новления парткома от 23 
апреля; 1987 г. «О стиле 
партийного руководства 
комсомолом бюро ТЭФ и 
РТФ». Отмечена большая 
работа, проведенная за 
контрольный срок этими 
партбюро по совершенст
вованию стиля руководст
ва комсомолом, деятель
ность в этом вопросе при
обрела более конкретный, 
неформальный характер. 
Подробнее об изменениях 
в комсомольских органи
зациях названных факуль
тетов по инициативе бю
ро вы узнаете в следую
щем номере газеты.

В июле партком рас
смотрит выполнение поста
новления о перестройке 
системы политической и 
экономической учебы.

1 июня страна отметила День защиты детей. «Да
дим шар земной детям» — так называется этот 
снимок Г. Домбровской. И пусть у них, как и у всех 
детей и народов Земли, будет вечный мир на плане
те!
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Обсуждаем Тезисы ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции
О формализме 
в комсомоле
27 мая опубликованы 

во всех газетах Тезисы 
Центрального Комитета 
КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 
Вопросы, которые выно
сятся на ее обсуждение, 
имеют жизненное значе
ние для партии и страны.

XIX партийная конфе
ренция, которая откроет
ся 28 июня 1988 г. в Мо
скве, должна ответить на 
вопросы, волнующие всех 
коммунистов, всех совет
ских людей: «каковы пер
вые итоги перестройки, 
что надо сделать, чтобы 
убрать препятствия, стоя
щие на ее пути, дать но
вый мощный импульс ре
волюционному процессу 
обновления, сделать его 
необратимым?»

Как идет перестройка 
в нашем институте, ощу
щают ли ее студенты? На 
семинарах, во время «не
формальных встреч» зву
чит, к сожалению, одна 
нота — в нашем институ
те заметных сдвигов пока 
нет. В частности, внима
ние всех обращено к ра
боте центра по изучению 
общественного мнения. 
Ведется постоянно опрос 
студентов, проводится ан
кетирование. а вот резуль
татов анкетирования, го
ворят студенты АТФ, по
ка не видно.

А где же гласность?’ 
Настораживает и еще од
но заявление студентов — 
не знают членов бюро 
ВЛКСМ института, секре
таря, комсомольского во
жака института. Значит,

цсе еще силен формализм 
В работе нашей комсо
мольской организации, 
ртиль ее работы не соот
ветствует требованиям 
времени.

Чтобы не быть голо
словной, приведу пример. 
Ежегодно наша кафедра 
проводит студенческую 
научную конференцию по 
общественным наукам, раз 
в 3 года участвует во Все
союзном конкурсе студен
ческих научных работ. 
Официально считается, 
что эту работу возглавля
ет и осуществляет коми
тет комсомола. На деле 
же идеологический сектор 
устраняется от этой ра
боты. После неоднократ
ных (безрезультатных) об
ращений к комсомольским 
вожакам нашего институ
та, предложений совмест
но организовать эту ра
боту и т. д.. приходится 
(дабы не опоздать, не ос
таться в стороне от Все
союзного конкурса!) ехать 
в крайком ВЛКСМ, чтобы 
получить необходимую ин
формацию, При подведе
нии итогов по НИРС да
же не упоминают наши 
комсомольские бюро о ра
боте студентов по пробле
мам общественных наук. 
А ведь только за 1987—88 
учебный год студенты при
няли участие под руковод
ством кафедры марксист
ско-ленинской философии 
в конференциях в гг. Но
восибирске, Горьком, Тал
лине. Видимо, пришла 
пора обратиться лицом к 
студенческой жизни, ее 
проблемам выразителю 
интересов студенческой 
молодежи комитету
ВЛКСМ.

Г. РОМАНЮК, 
доцент кафедры фило
софии.

О ПЕРЕСТРОЙКЕ 
КАК ОБЪЕКТИВНОЙ 
НЕОБХОДИМОСТИ

Опубликованы для всенародного обсуждения Те
зисы Центрального Комитета КПСС к' XIX Всесо
юзной партийной конференции. В связи с этим хо
телось бы поделиться на страницах нашей газеты 
своими мыслями о том, какое значение они имеют 
для формирования жизненных позиций студенческой 
молодежи.

Студенческая среда — неотделимая часть наше
го общества. Поэтому в ней закономерно отражают
ся те настроения и чувства, идеалы и ценности, 
тревоги и ожидания, которые характерны для всех 
социальных слоев нашего общества.

Вместе с тем нужно отметить и специфические 
особенности мировосприятия студентов. Практика 
общения показывает, что студенты второго курса, 
где изучается марксистско-ленинская философия, 
еще не обладают достаточно глубоким диалектико
материалистическим мировоззрением, идейной убеж
денностью, чтобы до конца понять, разобраться, 
правильно оценить те революционные изменения, 
которые происходят в нашем обществе. А интерес 
к ним очень большой. Поэтому резко повысилась 
активность студентов. На всех видах учебных заня
тий, в личных беседах студенты задают массу во
просов, часто происходят жаркие дискуссии по осо
бо острым проблемам, студентами высказываются 
собственные мнения, часто прямо противоположные.

Пожалуй, самые главные вопросы, волнующие 
студентов, это вопросы о том, является ли пере
стройка объективной необходимостью, не остановит
ся ли она, что она должна принести и обществу в 
целом, и каждому молодому человеку, которому в 
скором будущем вступать в самостоятельную жизнь, 
на деле участвовать в преобразовании общественных 
отношений. Подавляющее большинство студентов 
одобряют революционные изменения нашего обще
ства, понимают, что иного пути у нас нет.

Однако истины ради нужно сказать, что есть от
дельные студенты,' которые сомневаются в успехе 
перестройки, высказывают серьезную озабоченность 
о судьбе страны.

Этому в определенной степени способствует поток 
информации о том, о чем долгие годы замалчива
лось, о возникших противоречиях уже в наше вре
мя. Из этого потока студентам подчас бывает труд
но самостоятельно выплыть, сделать верные выводы.

Т. СИНИЦЫНА, 
доцент кафедры философии.

В обсуждении Тезисов 
ЦК КПСС мне хотелось 
бы остановиться на двух 
крупных моментах.

Во-первых, в связи с 
отмеченной острейшей не
обходимостью развития 
демократии, гласности и 
самоуправления. Это дей
ствительно величайшая 
историческая потребность 
нашего времени.

В этой связи несколько 
мыслей о развитии само
управления. Мне думает
ся, что современная си
стема управления страной 
значительно устарела не 
только в результате раз
растания неповоротливого 
бюрократического аппа
рата и потому неоператив
ного, часто бездейственно
го руководства. Но во 
многом по причине мало
эффективного использо
вания интеллектуальных 
ресурсов народа в обсуж
дении решений, принимае
мых определенными (и в 
смысле — ограниченны
ми) органами власти. Си
стема «писем трудящих
ся» и публикация предло
жений в печати — это 
процесс медлительный, 
трудоемкий, дорогостоя
щий и малорезультатив
ный. Народ должен иметь 
возможность более быст
рого и эффективного влия
ния на - процесс руковод
ства страной.

Первое, что я предла
гаю. В нашей стране, как 
ни в какой другой, в наи
большей степени должны 
быть использованы часто 
и постоянно референдумы 
— всенародные обсужде
ния как метод управления. 
Чтобы они были опера
тивными, необходимо ис
пользовать информатику 
и вычислительную техни
ку. Няпоимео. в каждом

О гласности, 
управлении 
и творчестве

городе, районе должны 
быть дисплейные центры, 
связанные между собой по 
всей стране. Текущая ин
формация об очередных 
обсуждаемых вопросах 
позволит каждому (!) пред
ложить свое мнение, ре
шение, которые вводятся 
в общий банк. Просчиты
вая сумму данных пред
ложений, выделяя наибо
лее оптимальные, мы смо
жем более быстро прихо
дить к наилучшим реше
ниям. Без создания таких 
информационно - дисплей
ных центров руководства 
ничего радикально не из
менится.

Второе мое предложе
ние — наиболее тесным 
образом связанное с на
шей институтской жизнью 
и учебным процессом. В 
Тезисах прозвучала мысль 
о необходимости свобод
ного и всестороннего раз
вития творческих способ
ностей человекат Да, в на
стоящее время наиболь
шей стратегической цен
ностью становится твор
ческая энергия страны, и 
ее необходимо развивать. 
Я предлагаю и обязуюсь 
разработать спецкурс 
«Творческая деятельность 
человека» и прочитать 
его для студентов и ас
пирантов института.

В. КОЛМАКОВ, 
ст. преподаватель ка
федры философии.

На открытом партий
ном собрании, состояв
шемся недавно в нашем 
институте, обсуждено 
предложение парткома 
КГУ: поддержать канди
дата для выборов делега
том XIX Всесоюзной пар
тийной конференции — 
ректора КГУ профессора 
В. С. Соколова, автори
тетного представителя на
учной и преподаватель
ской общественности Ок
тябрьского района.

Собрание прошло не
формально, активно вы-

КАК ИЗБИРАЛИ ДЕЛЕГАТА
ступали коммунисты и 
беспартийные, горячо об
суждая возможность выд
вижения представителя 
политехнического институ
та. Поскольку никаких кон
кретных предложений не 
последовало ни со сторо
ны парткома накануне 
собрания, ни со стороны 
собравшихся и выступав
ших, слово было предо
ставлено В. С. Соколо
ву. Он изложил свою кон

цепцию перестройки ор

ганизации образования в 
нашем крае, привел убе
дительные цифры. В ча
стности, рассказал, как 
снижение расходов на об
разование в последние де
сятилетия ведет к паде
нию темпов роста произ
водительности труда, эко
номическому застою, со
циальному и нравственно
му перерождению обще
ства. Как председатель 
совета ректоров вузов 
края В. С. Соколов при

лагает большие усилия 
для того, чтобы радикаль
но изменить отношение к 
народному образованию. 
На конференции он бы 
хотел выступить с пред
ложениями об изменении 
государственной инвести
ционной политики в поль
зу высшей школы и о 
формировании программы 
«Учитель».

В начале собрания зам. 
секретаря парткома по 
идеологической работе

В. И. Рыкун дал исчер
пывающую характеристи
ку выдвигаемого кандида
та, партийных конферен
ций и судьбоносное зна
чение предстоящей XIX 
Всесоюзной конференции. 
Он сказал, что поскольку 
на конференцию один де
легат избирается от 3780 
членов КПСС, а в Ок
тябрьском районе среди 
парторганизаций учебных 
заведений и научных уч
реждений нет такой круп
ной организации, партор
ганизация КГУ выступи

ла с обращением ко всем 
первичным организациям 
рассмотреть на своих 
партсобраниях возмож
ность выдвижения едино
го кандидата. Была наз
вана и возможная канди
датура ректора КГУ — 
члена краевого комитета 
КПСС, депутата краевого 
Совета.

В итоге трехчасового 
собрания кандидатура
В. С. Соколова одобрена 
большинством в 191 го
лос против 29.

ГА ЗЕТЕ О ТВ ЕЧ АЮ Т
В «ПОЛИТЕХ Н И К  Е» 

за 18 мая 1988 г.
опубликована критическая 
и эмоциональная статья 
профессора М. А. Мура- 
ховской. Объект ее защи
ты — библиотека, — без
условно, заслуживает вся
ческого признания. Но 
тем не менее уважаемой 
Марии Андреевне не сле
довало бы так с ходу, не 
вникнув в ситуацию, 
браться за перо.

Давайте задумаемся, и 
придут в голову мысли 
трудные, болезненные. Ни 
для кого не секрет, что в 
настоящее время инсти
тут находится в тяжелом 
состоянии. Может быть, 
не всем по душе такой 
жесткий подход. Может, 
кто-то считает, что у нас 
уже все хорошо и пора 
рапортовать о заверше
нии перестройки в Крас
ноярском политехниче
ском институте. Очень бы 
мне хотелось, чтобы у нас 
в институте было мень
ше таких людей, а боль
ше тех, кто остро чув
ствует необходимость пе
ремен. Еслц, ставить во
прос очень серьезно, мы 
учим будущих специали
стов на недопустимо низ
ком уровне. Промышлен
ность у нас их берет, иног
да и хвалит, но что ей де- 
дать, если ничего друго

НУЖНА ЛИ СТУДЕНТАМ 
ВЫЧИСЛИТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА?

го не предлагают. Не 
признать этого — значит 
спрятать голову под кры
ло и продолжать жить 
дальше в той же эйфо
рии, в какой мы пребы
вали длительное время. 
Что-то нужно делать. Яс
но, что продолжаться так 
не долито.

Особенно плохо в ин
ституте обстоит дело с 
вычислительной техникой.

Профессор Мурахов- 
ская должна понимать, и 
я надеюсь на это, крити
ческую ситуацию, в кото
рой находится институт. 
Сколько времени должен 
«общаться» студент с 
ЭВМ в неделю: несколь
ко минут, полчаса? О ка
кой современной подготов
ке тогда можно вести 
речь?

РТФ уже несколько лет 
предпринимает усилия, 
чтобы хоть что-то сделать 
в этом направлении, и за 
последний год кое-что ему 
удалось. Например, пред
приятия края, КБ телеви
зорного, радиотехнических 
заводов, понимая ситуа
цию, передали факульте
ту 5 мини-ЭВМ, значи

тельно укреплена база 
для изучения микропро
цессорной техники. Это 
уже нечто, позволяющее 
создать студентам эле
ментарные условия для 
интенсификации процес
са обучения.

На базе этой техники 
можно создать несколько 
терминальных классов, 
лабораторию микропро
цессоров и микроЭВМ. Но 
беда в том, что на фа
культете совершенно нет 
площадей для размещения 
имеющегося оборудова
ния. Где разместить вы
числительную технику, 
чтобы студенты могли без 
ограничений пользовать
ся ЭВМ, а именно такую 
задачу мы все должны 
ставить перед собой?

Сразу скажу, что во
прос решался очень труд
но, нужно было размес
тить классы с минималь
ным ущемлением служб 
института, других интере
сов студентов. Многократ
но обсуждались с ректо
ром, проректором разные 
варианты. Остановились 
на варианте с библиоте
кой. Почему? Неужели

из-за ретроградства рек
тора и проректора и эго
изма кафедры и факуль
тета? Думаю, Мурахов- 
ская поняла бы это, если 
бы захотела вникнуть в 
ситуацию.

Есть у нас библиотека 
в корпусе «Б». Много 
раз заходили мы туда и 
видели, что она практи
чески не посещается сту
дентами. Большой читаль
ный зал — и 3 челове
ка, которые, как выража
ется М. А. Мураховская, 
забегают на минутку. 
Приходили туда, и неод
нократно, и ректор, и про
ректор — картина всег
да печальная: просторный 
читальный зал, большие 
фонды литературы и от
сутствие читателей. Ду
мали, как повысить отда
чу библиотеки. Незави
симо от забот, связанных 
с вычислительной техни
кой, было решено при
близить библиотеку к сту
дентам, разместить чи
тальный зал в общежитии 
с надеждой, что, может, 
тогда студенты будут 
пользоваться им активнее.

Весь этот комплекс

проблем обдумывался и 
учитывался, когда ректо
ром принималось решение 
о переезде.

К сожалению, М. А. 
Мураховская не захотела 
разобраться в создавшем
ся положении. Цель 
статьи — эмоционал ь и о 
взвинтить общественное 
мнение, ведь защита биб
лиотеки — это очень бла
городно, и она поминает 
и «нектар знаний», и «под
вижничество», и непода- 
ренные цветы. Избранный 
метод доказательств очень 
смущает, чего стоят сло
ва: «...получается, что
ВТ выживает студентов. 
А кому нужна ВТ без 
студентов?» Ну зачем же 
так, уважаемая Мария 
Андреевна? А кому нуж
ны специалисты без уме
ния работать с ВТ? А 
для кого же мы приобре
ли вычислительную тех
нику? И не лучше ли бы
ло прежде, чем писать 
статью, переговорить с 
самими студентами.

С  СЛИ можно как-то 
понять сотрудников 

библиотеки, то что думать 
о некоторых членах рек
тората, не сознающих кри
тичности ситуации, сло
жившейся в институте с 
использованием вычисли
тельной техники студен

тами дневного факульте
та, а особенно вечернего 
и заочного? Совершенно 
не желает занять актив
ную позицию проректор 
Д. Е. Криволуцкий. Ведь 
с высоты своего прорек
торского положения Д. Е. 
Криволуцкий мог бы ак
тивно поддержать труд
ные поиски факультета. 
Если он считает выбран
ный вариант неприемле
мым, почему бы ему не 
предложить свой альтер
нативный вариант? На 
словах в целом соглашал
ся с нами, а на деле — 
лишь бы ничего не ме
нять, лишь бы все оста
вить по-старому. Конечно, 
жить так спокойнее. А 
ведь решение этого да
леко не частного вопроса 
позволило бы существен
но повысить качество под
готовки и студентов вве
ренного ему факультета.

Хочу упрекнуть в ухо
де от острых ситуаций, 
типа создавшейся, и рек
тора А. М. Ставера, и 
проректора С. А. Подлес- 
ного, ведь вопрос о раз
мещении мини-ЭВМ ре
шается ими уже в тече
ние нескольких месяцев.М. чмых. 

заведующий кафедрой РТ, доктор технических 
наук, заслуженный изо
бретатель РСФСР.
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5 июня -  Всемирный день охраны окружающей среды
ЭКОЛОГИЯ И УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

Беседа е заведующим 
кафедрой ОТ и ОС по ак
туальным вопросам.

— Какие проблемы 
экологического образова
ния требуют решения в 
связи с перестройкой выс
шей школы?

— В условиях уско
рения социально - эконо
мического развития стра
ны, на основе достижений 
научно-технического про
гресса важнейшее значе
ние приобретает подготов
ка экологически грамот
ных специалистов. У каж
дого выпускника вуза 
должно быть сформиро
вано экологическое мыш
ление, он должен уметь 
не только охранять при
роду, но и решать каче
ственно новые задачи: 
прогнозировать измене
ния окружающей среды и 
управлять ею.

Подготовка .специали
стов такого уровня тре
бует дальнейшего совер
шенствования сложившей
ся системы экологическо
го образования.

Говоря о проблемах, 
связанных с экологиче
ской подготовкой специа

листов в нашем институте, 
следует отметить, что курс 
охраны окружающей сре
ды преподается только на 
пяти специальностях из 
19, это: «Тепловые элект
ростанции», «Промтеп-
лоэнергетика» «Автомо
бильные перевозки», «Ав
томобили и автомобиль
ное хозяйство», «Строи
тельно-дорожные маши
ны». |

Следует отметить, что 
с передачей прав корректи
ровки учебных планов вы
пускающим кафедрам в 
институте наметилась тен
денция к сокращению кур
са охраны окружающей 
среды.

Например, до 1987—88 
учебного года по специ
альности «Строительно
дорожные машины» чи
тался курс охраны труда 
и окружающей Среды в 
объеме ,56 часов, в пла
нах 1988—89 учебного 
года курс сократился до 
42 часов.

В целях устранения эко
логической неподготов
ленности специалистов 
кафедра отражает эти во
просы в курсах охраны

труда и основ советского 
права. Для улучшения
подготовки специалистов 
целесообразно ввести курс 
охраны окружающей сре
ды в первую очередь на 
таких специальностях, как: 
«Машины и технология
литейного производства», 
«Машины и технология
обработки металлов дав
лением», «Организация и 
технология сварочного 
производства», «Техно
логия машиностроения». 
Не касаясь вопросов вос
питательного характера, 
еще раз следует подчерк
нуть, что умение прогно
зировать состояние окру
жающей среды и управ
лять ею — это главная 
цель, которая должна 
быть достигнута в процес
се экологического обуче
ния. При таком подходе, 
наверное, не стояДг бы в 
настоящее время так ост
ро вопрос об экологиче
ской обстановке нашего 
города.

— Александр Ивано
вич, расскажите, пожалуй
ста, о работах в области 
охраны окружающей сре
ды, выполняемых кафед

рой. С какими предприя
тиями и научными учреж
дениями осуществляется 
связь и совместные рабо
ты?

— По решению научно- 
технического совета при 
Красноярском крайкоме 
КПСС кафедра привлече
на к научным исследова
нием по охране окружаю
щей среды в зоне 
КАТЭКа; под редакцией 
М. Н. Ларионова выпу
щено четыре библиогра
фических сборника «Тех
ника и техн о л о г и я 
КАТЭКа». Подготовлены 
конспекты лекций для на
селения «Основные на
правления работ по сни
жению загрязнения воз
духа и воды в г. Красно
ярске», «Охрана окружа
ющей среды в зоне 
КАТЭКа».-

Установлены контакты 
и поддерживаются связи 
с Соликамским магние
вым заводом Березников
ского титано-магниевого 
комбината, Красноярским 
территориальным управ
лением по гидрометеоро
логии, краевой автоинс
пекцией.

Работы ведутся в пла
не утилизации радиоак
тивных отходов, утилиза
ции отходов при сжига
нии твердых топлив, сни
жения загазованности на 
уличных трассах г. Крас
ноярска, изыскания новых 
методов контроля состоя
ния воздушной среды. 
Большую работу в этом 
направлении проводят до
центы Л. И. Афанасьева,
С. Л. Липовка, 3. Г. Еме
лина.

К н а у чно-исследова- 
тельской работе привлека
ются студенты старших 
курсов. !

1’ематика работ охваты
вает законодательные ас
пекты охраны природы, 
последствий хозяйствен
ного воздействия на окру
жающую среду, техниче
ских и организационных 
мероприятий по сниже
нию загрязнения воды, 
воздуха и сокращению от
ходов, малоотходных и 
безотходных технологиче
ских процессов.

— О перспективах и 
планах кафедры.

— Если говорить о 
перспективах и планах, 
можно выделить три мо
мента:

1. Ввести в учебный 
процесс курс охраны ок

ружающей среды на энер
гетических и машиностро
ительных специальностях.

2. Создать на качест
венно новом уровне лабо
раторную базу, которая 
позволит знакомить буду
щих специалистов с но
вейшими методами газо
вого контроля состояния 
воздушной среды, метода
ми очистки и локализа
ции загрязнений, утилиза
ции производственных вы
бросов.

В настоящее время по
добной учебной лаборато
рии в институте нет.

3. Расширить связь с 
предприятиями с целью 
развития научно - иссле
довательских работ в об
ласти промышленной эко
логии.

Для реализации наме
ченных планов кафедре 
требуется дополнитель
ное помещение для раз
мещения учебной лабора
тории, приобретение но
вейшего оборудования. 
При решении этих вопро
сов мы надеемся получить 
поддержку и понимание 
со стороны администрации 
института.

А. ЖУКОВ, 
зав. кафедрой охраны 
труда и окружающей 
среды.

И З ПОСЛЕСЛОВИЯ К М И Т И Н ГУ
В стране образован 

Государственный комитет 
по охране природы, со
стоялись экологические 
демонстрации в Нижнем 
Тагиле, Иркутске, у всех 
на памяти острые дискус
сии по поводу поворота 
северных рек, строитель
ства Катуньской ГЭС. 
Словом, вопросы эколо
гии стали одними из са
мых злободневных. Тем 
более у нас в крае и го
роде, где экологическая 
обстановка, увы, пока 
остается неблагополуч
ной.

...И вот 1 июня. В 
19.00 у здания «Детского 
мира» собираются демон
странты.

После необходимого 
вступительного слова, ко

торое сделал заведующий 
социологической лабора
торией зональной комсо
мольской школы В. Ги
тин, была прочитана 
«Экологическая декла
рация», начался сбор 
подписей. С импровизи
рованной трибуны вы
ступали все желающие — 
а их более тысячи, 
бурно реагировали прак
тически на каждое вы
ступление...

Подводя итог, нельзя 
не сказать и вот еще о 
какой проблеме.

В этот день ком
сомольские работники не 
потерялись в общей мас
се. Они и с трибуны вы
ступали, и немало пора
ботали по организации 
шествия и митинга. Но,

как правильно заметил 
второй секретарь ГК 
ВЛКСМ С. Гуров, ком
сомол уже давно мог бы 
стать организатором дис
куссии по проблемам эко
логии, по другим волную
щим людей проблемам. 
Почему не стал? Ответ 
простой — нет помеще
ния. На IV пленуме КК 
ВЛКСМ Сергей обращал
ся с просьбой помочь в 
этом вопросе к первому 
секретарю край к о м а  
КПСС О. С. Шенину. По
лучив поддержку, горком 
комсомола направил все 
необходимые документы в 
крайком и горком партии, 
горисполком. Однако ини
циатива затерцлась в ка
бинетных лабиринтах го
родского комитета партии.

В гармонии с природой
Жить в гармонии и со

гласии с природой и друг 
с другом было и остает
ся вечным стремлением 
всех людей на Земле. Се
годня же это стремление 
омрачено угрозой ядер
ной войны и необратимых 
экологических последст
вий. Разрушение природ
ных и культурных ценно
стей вызывает все боль
ший протест населения. 
Настало время конкрет
ных созидательных дейст
вий.

В недавно принятом ЦК 
КПСС и Советом Минист
ров СССР постановлении 
о коренной перестройке 
дела охраны природы в 
стране определены кон
кретные меры по оздоров
лению окружающей сре
ды, предотвращению за
грязнения и истощения 
природных ресурсов. Вы
полнение всего намечен
ного зависит и от каждо
го из нас, от уровня эко
логической культуры, со
блюдения природоохран
ных требований на произ
водстве и личного трудо
вого участия в оздоровле
нии окружающей среды.

Во Всероссийском об
ществе охраны природы 
есть много ценных ини
циатив и добрых дел. Об
щественность Воронеж
ской, Липецкой и Тамбов
ской областей стала ини

циатором сохранения и 
восстановления чистоты 
малых рек. За последние 
годы под охрану обществ 
венности взято около 500 
малых рек России. В Мо
сковской области обсле
дование малых рек и по
мощь им со стороны об
щественности выразились 
в форме рейдов «Голубой 
меридиан». В столичной 
области зародилось и дви
жение «Лесные субботы», 
которое стало .Всероссий
ским и в нем участвовало 
более 450 тыс. человек.

С помощью обществен
ности в Российской Феде
рации организована ох
рана более 6 тыс. памят
ников природы. Растут се
мейные рощи, заботливы
ми руками скромных тру
жеников благоустроены 
тысячи родников. В за
щиту природы сейчас вы
ступают многие общест
венные организации, клу
бы и другие объединения 
и их практические дейст
вия становятся все более 
заметными.

В день антивоенной ак
ции «Волна мира», про
веденной по инициативе 
Советского комитета за
щиты мира 24 октября 
1987 г. в Москве, в на
циональном парке «Лоси
ный Остров» прошел I 
Международный экологи

ческий с у б б о т н и к  
(МЭКОС-1). ' Несколько 
тысяч добровольцев при
шли на помощь парку — 
благоустраивали терри
торию, сажали деревья, 
участвовали в экологиче
ских диспутах, единодуш
но приняли обращение о 
спасении «Лосиного Ост
рова».

Наступило лето — 
пора пробуждения приро
ды и время оказания ей 
конкретной помощи.

Центральный совет Все
российского общества ох
раны природы поддержи
вает предложение пред
ставителей Ассоциации 
советских эсперантистов 
при Союзе советских. об
ществ дружбы и культур
ной связи с зарубежными 
странами, Ассоциации 
«Экология и мир» при 
Советском комитете защи
ты мира, Всесоюзного Ле
нинского Коммунистиче
ского Союза Молодежи, 
Географического и Фило
софского обществ СССР, 
Молодежного совета МГУ 
по охране природы, Мо
сковского общества ис
пытателей природы о еже
годном проведении ЭКО
ЛОГИЧЕСКОЙ АКЦИИ 
ДОБРОВОЛЬНОГО ТРУ
ДА «ЗЕЛЕНАЯ ВОЛНА».

Начинать ее первый этап 
в апреле в честь первого

полета человека в кос
мос, когда глазами Юрия 
Гагарина люди впервые 
увидели планету как свой 
общий дом, и завершать 
5 июня, во Всемирный 
день окружающей среды.

Центральный совет Все
российского общества ох
раны природы надеется, 
что все члены многомил
лионного общества будут 
самыми активными участ
никами «Зеленой волны» 
и найдут достойное при
ложение своих сил. Это 
может быть национальный 
парк, памятник природы, 
роща, речка, дерево в ва
шем дворе, любая частич
ка природы, нуждающая
ся в вашей заботе.

Обратитесь в советы 
первичных, районных, го
родских организаций об
щества охраны природы, 
и вам помогут найти еди
номышленников и подска
жут, где больше всего 
нужна ваша помощь.

Участие в экологиче
ской акции добровольного 
труда «Зеленая волна» 
позволит вам испытать ра
дость совершения добрых 
дел, почувствовать свою 
причастность к делу сох
ранения всего живого на 
земле.

Желаем вам успехов и 
надеемся вскоре узнать о 
добрых делах «Зеленой 
волны».

Центральный совет Все
российского общества 
охраны природы.

К ж и в о т н ы м  —
С ГУМАННОСТЬЮ!

Президиум Верховного 
Совета РСФСР Указом от
30.03.88 г. «Об ответ
ственности за жестокое 
обращение с животными» 
постановил:

1. Установить, что же
стокое обращение с жи
вотными, повлекшее их ги
бель или увечье, а равно 
истязание животных вле
чет административную от
ветственность в виде пре
дупреждения или штрафа 
в' размере до пятидесяти 
рублей.

' Жестокое обращение с 
животными, повлекшее их 
гибель илй увечье, а рав
но истЦзание животных, 
совершенное лицом, к ко
торому в течение года бы
ла применена мера адми
нистративного взыскания 
за такие действия, влечет 
за собой уголовную от
ветственность и наказыва
ется исправительными ра
ботами на срок до щести 
месяцев или штрафом до 
ста рублей.

Дела о правонарушени
ях, предусмотрены ы х 
частью первой настоящей 
статьи, рассматриваются 
административными ко
миссиями при исполни
тельных комитетах район
ных, городских, районных 
в городах, поселковых, 
сельских Советов народ
ных депутатов, Протоколы

оо указанных правонару
шениях составляются 
уполномоченными на то 
должностными лицами ор
ганов внутренних дел
(милиции), органов, осу
ществляющих государст
венный и ведомственный 
контроль за. охраной и 
использованием животно
го мира, другими лицами, 
уполномоченными на то 
исполнительными комите
тами районных, город
ских, районных в городах, 
поселковых, сельских Со
ветов народных депута
тов, народными дружин
никами, общественными 
инспекторами охраны прц^ 
роды.



У  СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ, исповедующих Хри- 
& ста, — большой праздник. Для всего нашего 

народа — тысячелетие памятного исторического со
бытия. В 988 году великий князь Киевский Влади
мир, причисленный православной церковью к лику 
святых, провозгласил христианство официальной 
религией Руси. Установление христианства означа
ло принципиальной важности шаг в утверждении 
государственности, укреплении международного пре
стижа Руси. Христианство способствовало большо
му прогрессу в письменности и литературе, живо
писи, архитектуре, придало импульс становлению 
философии, политической мысли.

родом не щадили своей 
жизни для Победы.

Высокую оценку совет
ской и мировой общест
венности получила миро
творческая деятельность 
церкви, ее борьба за спа
сение священного дара 
жизни от цдерной ката
строфы. Православная 
церковь активно участво
вала в таких миротворче
ских объединениях, как

Русская православная 
церковь прошла непро
стой, противоречивый 
путь. Христианство под
держивало духовную, 
культурную, политиче
скую общность народа на 
протяжении веков монго
ло-татарского ига, во вре
мена феодальной раздроб
ленности, в Смутное вре
мя. Верно и то, что с об
разованием единого Рос
сийского государства цер
ковь стала важной его 
опорой.

Это определило место 
и роль православия в об
щественной жизни во вре
мена позднего феодализ
ма. В отличие от Запад
ной Европы, централиза
ция в России происходи
ла не в результате раз
вития капитализма, фор
мирования общенацио
нального рынка, а на фе
одальной основе. Послед
ствия монголо-татарского 
ига, войны и огромные 
размеры территории за
трудняли формирование 
«нормальных» экономиче
ских связей, капиталисти
ческих отношений. Поли
тическая централизация 
опережала экономическую, 
носила характер военно
абсолютистского закаба
ления, главный метод ко
торого — «ловить, усажи
вать и прикреплять» 
(С. М. Соловьев). В Ев
ропе абсолютистские мо
нархии политически опи
рались на дворянство, 
экономически же — все 
больше на раннюю бур
жуазию. В России цент
рализованная монархия 
оказалась «чисто феодаль
ной». Позтому-то Россия 
стала последней страной 
Европы, отменившей кре
постное право.

Революционное движе
ние в России не было на
правлено ни против церк
ви, ни против верующих. 
Партия большевиков от
стаивала полную свободу 
совести, отделение церкви 
от государства, освобожде
ние церковной жизни от 
административного вмеша
тельства. В. И. Ленин в 
1905 году писал: «Госу
дарству не должно быть 
дела до религии, религи
озные общества не долж
ны быть связаны с госу
дарственной властью. Вся
кий должен быть совер
шенно свободен исповедо
вать какую угодно рели
гию или не признавать ни
какой религии, то есть 
быть атеистом... Никакие 
различия между гражда
нами в их правах в зави
симости от религиозных 
верований совершенно не

К 1000-летию 
крещения Руси

допустимы. Всякие даже 
упоминания о том или 
ином вероисповедании 
граждан в официальных 
документах должны быть 
безусловно уничтожены. 
Не должно быть ...ника
кой выдачи государствен
ных сумм церковным и 
религиозным обществам, 
которые должны стать 
совершенно свободными, 
независимыми от власти 
союзами граждан-едино- 
мышленников».

Великая Октябрьская 
наряду с социалистиче
скими решила не решен
ные прежде задачи бур
жуазно - демократической 
революции. В январе 1918 
года Совнарком РСФСР 
принял Декрет «Об отде
лении церкви от государ
ства п школы от церкви». 
Оценивая это событие, 
патриарх Московский и 
Всея Руси Пимен заявил 
несколько лет назад: «Ос
вобожденная от подчинения 
государству, Русская Пра
вославная Церковь полу
чила возможность и пра
во своего самостоятельно
го устроения. Отделение 
Церкви от государства не 
должно было означать от
чуждение и разрыв. Оно 
положило начало новым 
отношениям между ними, 
основанным на невмеша
тельстве государства в об
ласть церковную и, в свою 
очередь, Церкви — в об
ласть, подлежащую ком
петенции государства».

В 1923 году патриарх 
Тихон провозгласил отказ 
церкви от борьбы против 
Советской власти. С это
го времени русская пра
вославная церковь заняла 
в отношении Советской 
власти лояльные позиции, 
а в годы Великой Оте
чественной войны утвер
дилась на позициях сот
рудничества с нею. Не 
должен быть забыт актив
ный патриотизм, проявлен
ный церковью во время 
войны. На собранные пра
вославными приходами 
средства были построены 
танковая колонна им. 
Дмитрия Донского и авиа
эскадрилья им. Александ
ра Невского, оказывалась 
посильная помощь ране
ным, для фронтовиков со
бирались подарки. Чада 
русской православной 
церкви вместе со всем на

Всемирный совет церквей 
и Христианская мирная 
конференция, в движении 
«Война и мир в ядерный 
век». В 1977 году и 
1982 году Московская 
патриархия организовала 
крупные международные 
религиозные конференции 
борьбы за мир, способст
вовала успешной работе 
религиозной секции Меж
дународного форума «За 
безъядерный мир, за вы
живание человечества» в 
феврале 1987 года в Мо
скве, участвует в деятель
ности вновь созданного 
Международного фонда 
за выживание и развитие 
человечества. Взнос пат
риархии в Советский фонд 
мира составил в 1987 г. 
около 30 млн. рублей.

Церковь ведет большую 
работу по защите, сохра
нению памятников исто
рии, архитектуры, культу
ры. Среди православных 
теологов есть немало серь
езных ученых, исследую
щих историю церкви, па
мятники церковного зод
чества, иконографии, пись
менности. Результаты ис
следований излагаются в 
«Богословских трудах», на 
кафедрах духовных ака
демий. В сотрудничестве с 
государством церковь вос
станавливает храмы, древ
ние монастыри: Свято-Да- 
нилов, Толгский, Введен
скую Оптину пустынь. 
Церковь активно участву
ет в Советском фонде 
культуры, стремится вне
сти посильный вклад в де
ло милосердия, предлага
ет помощь в обслужива
нии больниц, домоп преста
релых и инвалидов, защи
щает дело охраны окру
жающей среды. Патриарх 
Пимен говорит: потре
бительский принцип отно
шения к природе кова
рен, обманчив; принося 
сиюминутную пользу, он 
в то же время безвозврат
но губит окружающую 
среду и разрушает орга
ническое единство между 
человеком и миром при
роды. Он не способен от
крыть человеку величест
венный храм природы с 
его неисчерпаемой муд
ростью, с его удивитель
ной целесообразностью.

Путь церкви в совет
ское время не был про
стым и ровным. В начале

культурной революции
В. И .. Ленин призвал к 
наступлению на идеоло
гию «поповщины», к во
инствующему материализ
му, имея в виду только 
идейные, пропагандистские 
методы при полном ува
жении свободы совести. В 
глазах трудящихся,-., ре
волюционеров правосла
вие слишком тесно связа
ло себя с самодержавием 
и оказалось дискредитиро
ванным вместе с цариз
мом. Тем не менее пра
вительства, возглавляемые
В. И. Лениным и А. И. 
Рыковым, требовали стро
гого соблюдения револю-. 
ционной законности и ува
жения к свободе совести. 
В стране проходили ожив
ленные дискуссии атеис
тов и верующих. Особен
но известны диспуты А. В. 
Луначарского с митропо
литом обновленческой 
«живой» церкви Введен
ским.

Установление полити
ческого режима культа 
личности Сталина повле
кло жесткие, а нередко и 
жестокие, действия про
тив религии и церкви 
вплоть до разрушения 
храмов и репрессий свя
щеннослужителей и про
сто верующих. Пострада
ло и даже было уничто
жено много ценнейших 
памятников архитектуры. 
К примеру, были взорва
ны храм Христа Спаси
теля в Москве (на этом 
месте сейчас плаватель
ный бассейн), несколько 
кремлевских соборов. Вак
ханалия разрушения хра
мов не обошла и Красно
ярск. Организаторы этого 
вандализма исходили из 
примитивной идеи, что с 
построением материально- 
технической базы социа
лизма религия отживает 
свой век, являясь «опиу
мом для народа», оруди
ем разгромленных, но не 
смирившихся с пораже
нием эксплуататорских 
классов. К тому же во
площалась сталинская дог
ма насчет обострения 
классовой борьбы по ме
ре строительства социа
лизма. Сталин полагал, 
что, подобно тому, как 
пламя костра особенно яр
ко вспыхивает перед тем, 
как погаснуть, классовая 
борьба достигнет наиболь
шего накала накануне пол
ного торжества революци
онных идей. Служители 
культа рассматривались 
как остаток недобитого 
классового врага, и м н о 

г и й  из них разделили судь
бу бесчисленных жертв 
сталинского террора.

В отношениях государ
ства и церквей были труд
ности и в последние деся
тилетия.

Во времена «разверну
того строительства ком
мунизма» и в период про
славления «развитого со
циалистического общест
ва» очень проявлялся уп
рощенный, схематичный 
подход к определению ре
альной степени зрелости 
социализма. Это вызыва

ло отрицательное отноше-. 
ние догматически настро
енного бюрократического 
аппарата к любым прояв
лениям религиозной веры, 
как «анахроничной», «от
живающей свой век». Ме
стные органы власти не
редко допускали в отно
шении церквей произвол, 
что вызывало нарекания и 
жалобы духовенства. Одно 
из таких писем опублико
вано в журнале «Комму
нист» (1988 г. № 5). Уп
рощенное, догматическое 
понимание проблем рели
гии при социализме и свя
занные с этим действия 
властей и при Сталине, и 
после Сталина привели к 
тому, что средний воз
раст священнослужителей 
в 50—60-е годы был очень 
высоким, и провоцировали 
обвинения в адрес Совет
ского Союза по поводу 
«нарушения прав чело
века».

Перестройка должна 
придать социализму «вто
рое дыхание», обновить 
его, очистить от ржавчи
ны бюрократизма, восста
новить его ленинский, че
ловечный облик. В пос
ледние годы многое сде
лано и в преодолении 
трудностей в отношениях 
между государством и 
церквями. Атеисты пони
мают, что религия — это 
форма общественного соз
нания, имеющая и соци
альные корни. Религия 
будет исчезать в той ме
ре, в какой будет разви
ваться социализм, — этот 
тезис К. Маркса должен 
стать определяющим в 
атеистическом отношении 
к религии, церкви. При
ветствуя перестройку, 
патриарх Пимен и Свя
щенный Синод в предъ
юбилейном послании от 
21 июня 1987 года зая
вили: «Каждый из нас, 
чад церковных, ныне при
зван своим гражданским 
и религиозным долгом 
ревностно участвовать в 
развитии и совершенство
вании нашего общества».

В нашей стране роди
лось новое политическое 
мышление — идеология 
обновления, перестройки, 
возрождаемый марксизм- 
ленинизм. Одна из глав
ных идей нового мышле
ния — приоритет общече
ловеческих ценностей над 
узко понимаемыми клас
совыми, идеологическими. 
С этой точки зрения луч
ше видно, что религию 
недопустимо рассматри
вать как «пережиток про
клятого прошлого» или 
«агентуру империализма». 
Совершенно неправильно 
также приравнивать ре
лигиозную веру к суеве
рию. Церковь — против 
суеверий. Не они состав
ляют основу религиозной 
веры, а идеалистическая 
философия, вбирающая в 
себя мудрость веков. «Ре
лигия '— это вздох угне
тенной твари, сердце бес
сердечного мира, подобно 
тому, как она — дух без
душных порядков». Эти 
хорошо известные слова

К. Маркса и Должны 
определять наше от
ношение к религии. Един
ство революционной борь
бы за создание рая на 
земле, считал В. И. Ле
нин, важнее, чем единст
во мнений о рае на не
бе!

В нашей стране около 
6800 православных при
ходов, десятки миллионов 
верующих. В преддверии 
тысячелетия крещения 
Руси открыто несколько 
новых приходов, в том 
числе и в Красноярском 
крае.

Государство оказало 
большую помощь церкви в 
подготовке к празднику,в 
издании литературы, в 
том числе Библии стоты
сячным тиражом. О твер
дом намерении советского 
руководства справедливо, 
с ленинских позиций ре
шать соответствующие 
проблемы заявил во вре
мя беседы с иерархами 
церкви М. С. Горбачев.

Конечно, победа ново
го политического мышле
ния не будет означать уст
ранения принципиальных 
различий между марксиз
мом-ленинизмом и рели
гией. Надо сказать, что и 
перестройку церковь по
нимает с особых позиций. 
Обновление общества, 
жизни, с ее точки зрения, 
является следствием внут
реннего обновления чело
века, его нравственного 
очищения («перестройка 
начинается с себя»!). В 
принципе же церковь счи
тает, что недопустима под
мена понятия спасения 
социальными категория
ми. Спасение человека, че
ловечества возможно не 
посредством революцион
ных перемен, а лишь бла
годатью Святого Духа...

Основные мероприятия 
праздника церковь наме
рена провести с 5 по 16 
июня. Состоится Помест
ный Собор в Троице-Сер- 
гиевой Лавре. 10 июня в 
Большом театре состоят
ся торжественный акт и 
праздничный концерт, ко
торый смогут наблюдать 
телезрители в десятках 
стран. Кое-что, возможно, 
покажут и в Советском 
Союзе. После Москвы 
юбилейные торжества с 14 
по 16 июня продолжатся 
в Киеве, Владимире, Ле
нинграде, а затем — в 
епархиях. Юбилейные ме
роприятия осуществляют
ся в зарубежных учреж
дениях церкви, располо
женных в 30 странах.

С В О Б О Д О МЫСЛЯ
ЩИЕ люди от души 

поздравляют соотечест- 
венников-христиан с юби
леем. .Тысячелетие важ
ного исторического собы
тия совпало с весной об
новления, перестройкой. 
Это обновление неотдели
мо от всего многовеково
го пути нашего народа.

В. ХОВЕС,
старший преподаватель
кафедры научного ком
мунизма.
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СВОБОДНОЕ ПАДЕНИЕ
Автор сценария — РУ

СТАМ ИБРАГИМ БЕКО В, 
режиссер — МИХАИЛ ТУ
МАНИШВИЛИ; киностудия 
«Мосфильм».

Наверное, каждый заду
мается, а как бы он посту
пил в ситуации, о которой 
рассказывает фильм?

...Пятерка отважных пара
шютистов, успешно завер

шив соревнования, собралась 
домой, в Москву. По доро
ге в аэропорт увидели дра
ку — несколько дюжих мо- 
лодцев избивали одного. Бро
сились на помощь неизвест
ному парнишке. Все вроде 
бы уладилось.

Позднее спортсмены уз
нают, что в драке погиб че
ловек. В убийстве подозре

вается один из парашютистов 
— Алик (у него уже была 
судимость). И тут сюжет 
фильма делает «крутой ви
раж» — следователь дает 
понять спортсменам, что ес
ли Алик признает себя ви
новным, то отвечать будет он 
один. А если нет — вина в 
убийстве падет на всех чет
верых...

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.

Приглашает
7— 12 — новая кино

комедия Беглецы (пр-во 
Франции).

В главных ролях — 
ПЬЕР РИШ АР, Ж ЕРАР 
ДЕПАРДЬЕ: в 9-00, 12-30,

«Строитель»
14-20, 16-30, 17-50 удл., 
20-10, 21-50.

13— 16 — новая ки
нокомедия ГДЕ НАХО
ДИТСЯ НОФЕЛЕТ?
(«Мосфильм»): в 9-00,

12-00, 13-40 удл., 16-00, 
17-40 удл., 19-50, 21-30.

17— 19 — в 9-00,
12-40, 16-00, 17-40 удл., 
19-50, 21-30.

17 — 19 — новый цвет
ной художествен н ы й 
фильм СЛЕДОПЫТ: в
10-50, 14-20.


